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отношение к ректору А. Н. Мельниченко со стороны местной власти и сотрудников университета, которое 
сформировалось по итогам его деятельности относительно строительства студенческого городка.  
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Задача формирования инфраструктуры Горьковского университета остро встала сразу после 
окончания войны. Перестройка деятельности вуза с военных рельс обозначила проблему нехватки 
учебных корпусов, хозяйственных помещений, общежитий для студентов и преподавателей. Ми-
нистр высшего образования СССР С. В. Кафтанов издал приказы о капитальной перестройке и дост-
ройке ряда вузов Страны Советов. Вошел в это число и Горьковский университет. С 1946 г. планиро-
валось строительство новых корпусов ГГУ, потому как все факультеты размещались в одном здании 
на ул. Свердлова, 37 (совр. Большая Покровская, 37) [4. С. 62]. Необходимость развития универси-
тетской инфраструктуры была обусловлена прежде всего тем, что университет как таковой снова 
становится проводником классического фундаментального образования. Следовательно, чтобы 
сформировать и в дальнейшем поддерживать этот статус, необходимо было надлежащим образом 
обеспечить учебный процесс, а значит построить новые корпуса, помещения для лабораторий, обще-
жития, столовые и пр.  

Развитие университетов страны в этот период сдерживалось из-за их слабой материально-
технической базы. В послевоенное время в высших школах союзных республик, в том числе и Горь-
ковском университете, увеличилось  количество студентов, что опять же обозначило проблему не-
хватки аудиторного фонда, учебно-лабораторных зданий и общежитий. Научно-педагогический кол-
лектив университета остро нуждался в жилплощади. Имевшуюся жилую площадь профессорско-
педагогического состава занимали так называемые «уплотненцы», которые не желали покидать эти 
квартиры. 

Будущий архитектурный комплекс университета должен был гармонично вплестись в канву ар-
хитектурного облика города в целом. Нельзя не отметить, что в этот период началось также активное 
строительство корпусов Политехнического университета и Института физкультуры и спорта. По пер-
воначальному плану на территории современного студенческого городка и корпусов № 1, 2, 3, 4, 5 и 6 
(совр. проспект Гагарина, 23) должны были располагаться корпуса Политехнического института. Пла-
нировалось, что это будет единый ансамбль, но в то же время здания должны значительно отличаться 
друг от друга. Однако, согласно приказу № 228 от 12 марта 1956 г., подписанному Министром высшего 
образования В. П. Елютиным, Политехнический институт был обязан передать строящийся корпус и 
остальные постройки Горьковскому университету. Согласно приказу, ректор Горьковского Политехни-
ческого института А. Ф. Котин должен был передать строящиеся учебный корпус и другие здания 
Горьковского Политеха на одной площадке со строительством зданий Горьковского государственного 
университета, и переоформить в местных организациях на ГГУ земельный участок, отведенный ранее 
Политехническому институту под строительство комплекса зданий [5]. Таким образом, за Горьковским 
университетом окончательно закрепился участок, где в настоящее время располагаются учебные кор-
пуса № 1, 2, 3, 4, 5, 6, студенческие общежития и лаборатории на проспекте Гагарина, 23. Но увеличе-
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ние количества земли под постройку автоматически означало увеличение количества денежных 
средств, необходимых для покрытия расходов, связанных со строительными, монтажными и ремонт-
ными работами. 

Андрей Николаевич Мельниченко (занимал пост ректора с 1946 по 1952 г.) постоянно подвер-
гался острой критике за свои действия в плане строительства студенческого городка. Так, уже в 
1946 г. в своем письме секретарю Горьковского обкома ВКП(б) С. Я. Кирееву ректор четко обозначил 
основные проблемы университета, и прежде всего – проблему «материально-хозяйствен-ной необес-
печенности и неблагоустроенности университета» [1. Оп. 1. Д. 5995. Л. 28]. В том же письме ректор 
предложил поэтапное решение этой проблемы. Особую проблему для переселения педагогического 
состава в выделенные университету многоквартирные здания создавали вышеупомянутые «уплот-
ненцы». В письме С. Я. Кирееву А. Н. Мельниченко обозначил также этот вопрос и просил первым 
пунктом «обязать Горсовет не позднее 15 июля сего года [имеется ввиду 1946 г. – Д. И.] освободить 
от посторонних жильцов студенческие общежития по Кулибинской ул. Дом 16 (совр. ул. Кулибина, 
д. 16 – прим. автора), передав его университету в состоянии, пригодном для заселения студентов» [1. 
Ф. 3. Оп. 1. Д. 5995. Л. 28]. Спустя два года проблема с посторонними жильцами в зданиях, передан-
ных университету, так и не была решена: «В выселении сторонних лиц из здания университета, без 
предоставления жилой площади, университету отказано» [1. Ф. 275. Оп. 1 б. Д. 25. Л. 56]. Такая фор-
мулировка официального письма из Обкома об отказе в выселении посторонних лиц выглядела 
странно. Явно, что не в компетенции ректората университета решать вопросы о предоставлении или 
не предоставлении квартир посторонним жильцам, которые не имели никакого отношения к универ-
ситету. Очевидно было нежелание Обкома решать данную проблему. Тем не менее, от 
А. Н. Мельниченко требовали решительных действий. Согласно архивным документам на каждом 
собрании партийного комитета ректор обвинялся в бездействии, безынициативности, нерешительно-
сти в отношении вопроса строительства университетских корпусов. Но приведенный выше пример 
показателен прежде всего тем, что сама городская власть не желала в полной мере сотрудничества по 
данному вопросу.  

В 1949 г. Горьковскому университету было выделено 700 тыс. руб. покрытия расходов на строи-
тельство. «В течение года Министерством эта сумма неоднократно изменялась. Последний раз в ноябре 
месяца Главным Управлением университетов снова была утверждена первоначальная сумма, т. е. 
700 тысяч рублей» [1. Ф. 275. Оп. 1 б. Д. 25. Л. 56]. Разумеется, что постоянное изменение конечной 
суммы требовало постоянного пересмотра и перераспределения статей расходов. И в условиях того 
времени сделать это быстро не представлялось возможным. Но уже в конце 1950 г. ректорат универси-
тета снова был обвинен в том, что недостаточно занимается вопросами строительства корпусов и ре-
монта помещений, а также и в том, что ответственность за ведение работ была «переложена на хозяйст-
венную часть, которая, естественно, не могла справиться в полном объеме с разрешением этого боль-
шого и сложного вопроса» [1. Ф. 275. Оп. 1 б. Д. 25. Л. 53].  

Тем не менее, в 1949 г. было закончено строительство зданий ГИФТИ (совр. корпус № 6 по пр. 
Гагарина, 23) с полезной площадью 510 кв. м. и специальной лаборатории в институте химии с по-
лезной площадью в 85 кв. м. [1. Ф. 275. Оп. 1 б. Д. 25. Л. 52]. Планировалось, но не завершено строи-
тельство полевой лаборатории ГИФТИ, стандартного восьмиквартирного дома и надстройки третьего 
этажа химического факультета [1. Ф. 275. Оп. 1 б. Д. 25. Л. 52]. Очевидно, что при постоянно изме-
няющихся цифрах в финансовом плане завершить постройку запланированных помещений очень 
сложно, потому как необходимо было постоянно пересматривать смету и перераспределять денеж-
ные средства в том числе и на расширение уже имеющихся помещений. В частности, это касалось и 
фундаментальной библиотеки университета, которая в 1950–1951 учеб. г. уже включала в себя более 
150 тыс. томов [2. С. 2]. В связи с этим, вставал вопрос о расширении помещения для хранения 
книжного фонда и размещения читального зала. По государственным нормам того времени, площадь 
библиотеки с указанным количеством единиц фонда должна была составлять не менее 700 кв. м., но в 
наличии имелось лишь 245 [2. С. 2]. Данная проблема тоже требовала немедленного решения, потому 
как многие книги, необходимые студентам для подготовки к занятиям, были доступны только в чи-
тальном зале в малом количестве экземпляров и на руки их не выдавали. Особенно остро это прояв-
лялось в период сессии и перед государственными экзаменами. Посему ректор был обязан перерас-
пределять и так постоянно изменяющиеся суммы с учетом и этой потребности. 
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Еще одной причиной невыполнения плана и сроков строительства было отсутствие в Горьком 
соответствующих строительных организаций, которые бы выполнили необходимые работы в столь 
короткие сроки. Вопрос с подрядчиками был разрешен после вмешательства областного комитета 
ВКП(б), куда ректор лично обращался не раз. Надстройку здания химфака вел «Горьковстройтрест», 
строительство стандартного восьмиквартирного дома решением Горисполкома от 29.11.49 г. было 
возложено на артель «Строитель» [1. Ф. 275. Оп. 1 б. Д. 25. Л. 53].  

По итогам 1949 г. работы по строительству университетского городка партбюро оценило не-
удовлетворительно. Причиной оно считало, прежде всего, безынициативность ректората и самого 
А. Н. Мельниченко: «Партийное бюро считает также, что ректорат и прежде всего т. Мельниченко не 
проявил необходимой энергии в деле быстрейшего продвижения вопроса о строительстве физическо-
го корпуса  университета и надстройке здания биологического факультета». Но вместе с этим, отме-
чается, что «партийное бюро университета должного участия в решении вопросов строительства не 
принимало» [1. Ф. 275. Оп. 1 б. Д. 25. Л. 80]. 

К началу 1950 г. была составлена первичная финансовая и плановая документация, согласно ко-
торой нужно было в следующем году закончить надстройку здания биологического факультета; также 
было утверждено плановое задание для застройки корпуса физико-технического института. Стоит от-
метить, что, несмотря на то, что выделенных 700 тыс. руб. на строительство в 1949 г. явно было недос-
таточно, в 1950 г. ассигновано опять же 700 тыс., причем сумма менялась три раза: по первому плану 
580 тыс. руб., по второму – 500 тыс. руб., и третьему – 700 тыс. руб.) [1. Ф. 275. Оп. 1 б. Д. 25. Л. 81]. 
Ректор сразу же обозначил свою позицию, что в случае отсутствия дополнительных денежных дотаций, 
план по строительству на 1950 г. также выполнен не будет. Мельниченко объективно оценивал ситуа-
цию, поэтому его заявление вполне логично и обосновано. Не стоит забывать и о том, что в уже имею-
щихся у университета зданиях также был необходим капитальный ремонт: «в зданиях химического фа-
культета (совр. корпус №13 по ул. Ульянова, 2) центральное отопление, водопровод, канализация нахо-
дятся в удовлетворительном состоянии … в помещении исторического факультета (совр. корп. № 12 на 
Университетском переулке, 7) проникал дым; общежитие № 2 (совр. ул. Ульянова, 37) неравномерно 
обогревается ряд комнат и т.д.» [1. Ф. 275. Оп. 1 б. Д. 25. Л. 54]. Очевидно, что постоянные обвинения 
ректора А. Н. Мельниченко не имели под собой достаточных оснований. Весьма непросто было рас-
пределять поступившие средства. Ректору приходилось выбирать зачастую между безопасностью сту-
дентов и преподавателей на занятиях, ремонтируя обветшалые строения, и строительством новых кор-
пусов. В данном случае выбор невозможен, но необходим. В связи с этим, в одном из своих докладов, 
А. Н. Мельниченко также отмечал, что партбюро за весь 1949 г. на заседаниях так и не подняло вопроса 
о строительстве корпусов и общежитий для университета. В одном из своих докладов он признал, что 
ректорат недостаточно внимания уделял вопросам строительства, но также не забыл упомянуть и том, 
что «партийное бюро, как руководящий политический орган университета, не сказало своего автори-
тетного слова, не поправило ректорат» [1. Ф. 275. Оп. 1 б. Д. 25. Л. 55]. 

Показательно в этом отношении письмо студентов историко-филологического факультета ми-
нистру высшего образования С. В. Кафтанову. Отмечая не только «самую высокую успеваемость фа-
культета во всем университете» [3. С. 2], но также и то, что «материальная база молодого факультета 
находится в крайне неудовлетворительном состоянии» [3. С. 2], учащиеся обозначили проблему не-
хватки профессорско-преподавательских кадров по своему направлению. И, по их мнению, это было 
«наиважнейшей задачей» [3. С. 2], с чем нельзя не согласиться, потому что университету необходимо 
было поддерживать уровень качества образования. В 1950–1951 гг. историко-филологический фа-
культет выпускал первых пятикурсников, и нехватка надлежащих преподавательских кадров могла 
поставить под угрозу требуемый уровень квалификации будущих специалистов.  

Андрей Николаевич Мельниченко пришел на пост ректора, пожалуй, в самый сложный период 
для Горьковского университета. Вышеобозначенный комплекс проблем требовал от руководства 
университета срочных решений. Поставить в приоритет строительство новых корпусов в ущерб по-
иска необходимых профессорско-педагогических кадров или расширения уже имеющихся аудито-
рий, или ремонта аварийных помещений факультетов, было просто невозможно. Его главная заслуга 
состоит именно в том, что при таких сложных обстоятельствах он пытался решать все эти проблемы 
параллельно, и ошибочно говорить о том, что у него это не получилось. Принято ассоциировать 
строительство студенческого городка, новых корпусов, общежитий и пр. с именем Владимира Ива-
новича Широкова, занимавшего пост ректора с 1955 по 1961 г., а А. Н. Мельниченко зачастую обви-
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няют, как отмечалось выше, в бездеятельности и безыницитивности. Объективно же – в условиях по-
слевоенного времени, и отсутствия особого интереса местной власти к проблемам университета – 
Мельниченко сделал практически всё, что от него зависело. Владимир Иванович Широков успешно 
продолжил дело своего предшественника и благополучно завершил его. 

 
Секретарю Горьковского обкома ВКП(б) тов. С. Я. Кирееву 
 
По составу высоквалифицированных научных работников и по результатам научно-

исследовательских работ ГГУ уже в настоящее время занимает одно из выдающихся мест среди уни-
верситетов нашей страны. С открытием радиофизического и историко-филологического факультетов 
университет стал полнокомплектным первоклассным ВУЗом. С осени 1946 в его стенах будет рабо-
тать более 40 профессоров докторов наук и будет учиться около 1200 студентов. Руководство уни-
верситета обязуется обеспечить организационные моменты научной и учебной работы. 

Однако материально-хозяйственная необеспеченность и неблагоустроенность университета 
столь велика, что она не только препятствует его дальнейшему успешному развитию, но прямо гро-
зит срывом начала нового учебного года. Университет буквально задыхается из-за отсутствия по-
требного минимума учебных площадей, общежитий и квартир для научных работников. Самый 
крупный факультет университета – химический, имеющий более 400 студентов, не имеет комнат для 
ряда лабораторий и располагает всего единственной аудиторией для лекционных занятий студентов. 

Для размещения 600 иногородних студентов имеется всего ОДНО общежитие, наполовину за-
нятое посторонними жильцами и расчи- [Л. 29] танное максимум на 300 человек студентов. Подав-
ляющее большинство высоквалифицированных научных работников, в том числе и часть из тех, ко-
торые являются основателями университета (проф. Грехова и др.) живут в недопустимо тяжелых 
квартирных условиях, а некоторые вовсе не имеют квартир. Отсутствует организованное медицин-
ское обслуживание научных работников университета. Университет лишен всякой возможности 
обеспечить лечение и летний отдых своих ученых. 

Помощь университету – самому крупному и многообещающему научному центру Горького и 
области – со стороны городских и областных организаций до сих пор остается задачей, которая не 
только не решается, но и не поставлена. 

Учитывая недопустимость сохранения в дальнейшем вышеуказанного положения университет, 
Ректорат  и партийное бюро обращается к Вам, Сергей Яковлевич, с убедительной просьбой оказать 
университету следующую конкретную помощь: 

1. Обязать Горсовет не позднее 15 июля с. г. освободить от посторонних жильцов студенческое 
общежитие университета по Кулибинской ул. Дом 16, передав его университету в состоянии, пригод-
ном для вселения студентов. 

2. Обязать Горсовет выселить к 15 июля с.г. из здания университет а по Комсомольской ул. Д. 
7 управление кинохроники, Горьковскую автоинспекцию и частных жильцов, занимающих учебные 
площади. 

3. Обязать Горсовет к 15 июля с.г. освободить здание по Набережной им. Жданова д. 16 
(бывш. Мариинское училище) от гарнизонного госпиталя, передав это здание университету для раз-
мещения химического и историко-филологического факультетов. 

4. [Л. 30] передать Университету законсервированные фонды исторической и филологической 
литературы, хранящейся в библиотеке, крайне необходимой для развертывания историко-
филологического факультета. 

5. Обязать областную библиотеку им. Ленина выдать университету литературу  по разделам 
истории, литературы, лингвистики, крайне необходимой для начала работы Историко-
филологического факультета 

6. Предоставить в центральной части города хотя бы 5 благоустроенных квартир для острону-
ждающихся профессоров университета, что вполне осуществимо в связи с расформированием Горь-
ковского военного округа и освобождением квартир, занимавшихся старшим и высшим командую-
щим составом. 

7. Обязать Горсовет освободить квартиры профессоров и доцентов университета от уплотнен-
цев. В частности, освободить к 4 июля с.г. от уплотнения квартиру проф. Коренмана, одного из круп-
ных химиков-аналитиков в СССР.  
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8. Прикрепить профессоров и ведущих доцентов университета к спецполиклинникам для орга-
низации медицинского обслуживания 

9. Обязать местные промстроительные организации/промкооперации, местная деревообраба-
тывающую промышленность [Л. 34] и пр. выпустить к 1 сентября 1946 года заказ университета на 
выпуск 3000 стульев, 300 столов, 100 шкафов, без чего невозможна учебная работа студентов 
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D.S. Igonina  
ON THE PROBLEM OF LOGISTICAL SUPPORT OF GORKY STATE UNIVERSITY  
IN THE POSTWAR PERIOD 1946–1952 
 
The problem discussed in this paper seems relevant in connection with the centenary of the Nizhny Novgorod State 
University in 2016. The article focuses on general problems in higher education which are characteristic of the 
higher educational institutions of the USSR in the postwar period. The issue of relations between Gorky State Uni-
versity and the new Soviet power and the Gorky Regional Committee of the All-Union Communist Party of Bolshe-
viks is considered through the prism of a single architectural ensemble of the university. Construction of new build-
ings and renovation of existing buildings, dormitories, classrooms and laboratories were the most important condi-
tion for the educational process and the scientific and cultural life of the university. The attitude and the role of stu-
dents in addressing important everyday issues of particular faculties and the university in general are shown. The 
author also tries to challenge negative attitudes towards the head of the university, A. Melnichenko, on the part of 
the local authorities and employees of the university, which was formed on the basis of his activities involved in the 
construction of the campus. 
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